

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO XI.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se convienen a la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios en las mismas.

BADAJOS 23 DE ABRIL DE 1874.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trime. tre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas de giro mútuo. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NUM. 740.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 a donde se dirigirá la correspondencia

LA CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

LA CRÓNICA.

Un periódico de la ex-corte recuerda que anteayer hizo dos años que enarbolaron la bandera de la rebelion las provincias vasco-navarras.

Durante este tiempo han ocurrido en nuestro infortunado pais sucesos de triste recordacion, favorables por demás á la causa carlista, y, sin embargo de esto, no logró el absolutismo realizar el objeto de sus afanes.

¿Deben tener hoy las provincias rebeldes mayores esperanzas de triunfo que dos años ha? De modo alguno. Ciertamente que en este periodo y merced á los sucesos á que antes hemos aludido, han logrado los carlistas organizar grandes fuerzas; pero el Gobierno de la República, por su parte, ha conseguido tambien reunir en las inmediaciones de Avanto un ejército numeroso y aguerrido, que despues de haber escarmentado terriblemente á las facciones en las jornadas del 25, 26 y 27 de Marzo, anhela volver á la pelea para salvar á la heroica Bilbao, sitiada desde principios de Enero por los sectarios de D. Carlos.

La empresa es en verdad difícil, pues nadie ignora los medios de defensa con que cuentan los carlistas; mas á pesar de esto, nosotros tenemos el convencimiento, como lo tiene todo el pais liberal, de que el ejército del Norte, que defiende la causa de la civilizacion y del progreso, destruirá las ilusiones de los que ahora, como en la pasada guerra civil, quieren á todo trance apoderarse de la invicta villa.

Este deseo nos parece á nosotros muy natural. Los partidarios del *Terso*, que constantemente están recibiendo auxilios de todos los absolutistas de Europa, lo cual demuestra, como hemos dicho antes de ahora, que en el Norte luchan dos principios, abrigan la confianza de que siendo dueños de Bilbao, aumentarían los auxilios y que hasta les sería fácil colocar, con la garantia de esa plaza, un empréstito considerable. Y como el que desea mucho una cosa suele soñar que la posee, los ojaleros carlistas, sueñan muchas veces—y la última fue pocos dias há—quesu amo y señor ha hecho su entrada triunfal en Bilbao; apresúranse, cuando esto les sucede, á comunicar por el telégrafo tan *fausta* nueva á los diarios que en el extranjero, y mediante *sólidas razones*, ó por otros moti-

vos, tienen el mal gusto de defender á D. Carlos; y esos diarios publican la noticia á son de bombo y platillos, como suele decirse, y anuncian á la vez que el *Terso* estará pronto en Madrid y se sentará en el trono.

Continuen en buen hora los diarios extranjeros á que nos referimos, la poco envidiable tarea que han tomado á su cargo: el valeroso y sufrido ejército del Norte muy en breve emprenderá de nuevo las operaciones, y por lo tanto debemos esperar con confianza que no han de pasar muchos dias sin que los carlistas sufran un terrible desengaño. De él participarán así mismo los que hace dos semanas habian como cosa hecha convenios vergonzosos que no es posible celebre el ejército de la República, porque tiene la mision de aplastar, pero de aplastar para siempre, la vívora del absolutismo, á fin de que esta guerra civil que consume nuestra sangre y nuestros recursos, sea la última que provoquen las ingratas provincias vasco-navarras.

Y mientras la próxima batalla se libra, y mientras el ejército liberal dá cima á su difícil empresa, tomemos acta, que bien lo merece, de la actitud de los republicanos históricos, que se revela en un artículo de *La Discusion*. El periódico que en otros tiempos dirigió el Sr. Rivero, manifiesta que el federalismo no es solo una fraccion más ó menos numerosa é importante de la república, sino una fraccion republicana que no ha podido trazar su programa de gobierno, que no ha sabido definir y concretar sus aspiraciones, que no ha logrado trazar una Constitucion aceptable, que ni en cuestion de procedimientos ha fijado su criterio marcando distintamente su linea de conducta y por esto ha vacilado en todas las cuestiones y ha llegado á los límites de la anarquía. Que por esto no podia tocar ni un asunto grave sin que la tempestad se desencadenase y el rayo le asfixiara, que trató de encerrar en sus estrechos moldes á la revolucion y á la República, y la revolucion y la República los hicieron saltar en pedazos.

«No, no podemos sacrificar á una vana aspiracion el presente y el porvenir de la República, añade *La Discusion*. No podemos levantar hoy la bandera del esclusivismo, cuando la libertad y la democracia y la República exigen nuestro concurso, exigen el concurso de todos los republicanos. Que todas nuestras diferencias, que todas nuestras disensiones se borren

ante la gran necesidad de salvar la democracia y consolidar la República. Lo repetiremos una vez más. El federalismo no es solo pequeño ante la República, sino vago, incompleto é insuficiente, por tanto, é incapaz de constituir una situacion politica robusta y saludable. Seamos, pues, lo que hemos sido siempre. Unámonos en nombre de la democracia y la República con todo el que á título de democrata y republicano ingrese en nuestras filas. ¿Qué nos importa el poder? Lo que nos importa es que la República se salve, y se salvará, á no dárlo, si la abnegacion y el patriotismo no han perdido su influjo en el antiguo partido republicano.»

Y como si esto no fuera bastante, el jefe de los republicanos históricos, que se preparaba á contestar el folleto del Sr. Pi y Margall, cuyo primer tomo se publicó en la semana anterior; vé que no puede hacerlo porque la autoridad civil manda recoger el folleto, prohibiendo á la prensa ocuparse de él, y se decide á enviar á *El Orden* y á otros diarios de Madrid una carta en que anuncia que si la suerte de las armas despeja la conciencia nacional de sus actuales zozobras, el partido republicano histórico dirigirá un manifiesto al pais, declarando que no está arrepentido de la politica que siguió durante seis meses. Y entonces,—dice el Sr. Castelar—«será ocasion de añadir que nuestras experiencias, nuestros desengaños y nuestros dolores, el ejemplo mismo de los pueblos más republicanos, como Suiza y los Estados Unidos, nos obligan á condenar una bandera y una politica, cuya sombra engendró los anárquicos cantones, y á defender la República posible, aquella verdaderamente tradicional entre nosotros, la que considera las nacionalidades como organismos totales cuyos órganos particulares no pueden descomponerse ni separarse, si quiera sea temporalmente, sin peligro de muerte; la que pone ante todo y sobre todo la obra maravillosa de diez siglos, la unidad y la integridad de nuestra España.»

En opinion del eminente tribuno «el pueblo español no puede dudar de la lealtad de aquellos que en horas supremas le anunciaron las catástrofes inevitables, fatalmente contenidas en una politica de secta, de egoismo, de intransigencia. Dolorosos sucesos han debido mostrarle aun así que la sociedad no se reforma por las violencias de los sectarios en ar-

mas, sino por la virtud de las ideas en su pacífico desarrollo; y que es imposible la República, la libertad, la democracia, sin orden. Iguales advertencias deben decir á las clases conservadoras, que si fué imposible detener la generacion presente en el límite de una monarquía tradicional, es más imposible aun contener á la generacion que viene en el límite de una monarquía restaurada, y por consecuencia el orden solo se puede fundar sólidamente dentro de la República.»

El partido republicano á su vez debe renunciar, segun el Sr. Castelar, á toda utopia que se proponga cambiar en un dia de la obra de los siglos; á todo intento que pueda ceder en daño de la patria unidad, demostrando con sus ideas y con sus actos que está en su conviccion y en su interés el ser desde ahora el más sensato, el más moderado y el más moderado y el más prudente de todos los partidos españoles. Solo así cree el Sr. Castelar que podremos salvar la libertad, la democracia y la República.

Todo ello revela que el movimiento de concentracion de los partidos liberales sigue realizándose, y que estos se hallan dispuestos á salvar la libertad, la democracia y la República de todos sus enemigos. Por eso no nos sorprende el disgusto con que algunos periódicos alfonsinos han visto el artículo de *La Discusion*; disgusto con que probablemente verán tambien la notabilísima carta del Sr. Castelar, que en estos momentos ocupa de seguro á toda la prensa politica de nuestro pais.

La Diputacion provincial ha consignado en el presupuesto del año económico de 1874-75, la cantidad de un millon de reales, para la construccion de carreteras.

Aun cuando la situacion económica de los municipios es cada vez más apurada, nosotros nada diríamos acerca de la consignacion de aquella partida, si creyésemos que su importe iba á gastarse durante el próximo ejercicio, porque entonces se conseguiria al menos dar ocupacion á los proletarios en las obras que se ejecutarán.

Peró lo ocurrido en el año actual y en los anteriores no nos permite abrigar semejante creencia. En los presupuestos de esos años se consignaron diez ó doce mil duros para la construccion de carreteras; pero la falta de fondos en la caja provincial, á la que los municipios deben sumas considerables ha sido causa de que no se gastara cantidad alguna de la que figuraba en los presupuestos respectivos.

Y si en el corriente año económico y en los anteriores ha sucedido esto, quiere decirnos lo que ocurrirá en

el próximo, en que los municipios han de tocar más dificultades que antes para el pago del contingente provincial, por causas que para nadie son desconocidas?

Lo mas probable, pues, es que por falta de fondos no se emprendan obras públicas de carácter provincial; mas no por eso dejará de causarse perjuicios á los pueblos. El haberse consignado un millon de reales con dicho destino, dará lugar á que el repartimiento que haga la Diputación para cubrir el déficit de su presupuesto, ascienda á mayor cantidad que en el corriente año; de modo que á cada pueblo le tocará satisfacer una suma mas crecida que la que abona actualmente. Y si bien esto le importará poco á los Ayuntamientos que adeudando hoy grandes sumas á la caja provincial, no se dan prisa en pagarlas, siendo probable que hagan lo mismo en lo sucesivo, impórtale y muy mucho á los Municipios que entregan sus cuotas con puntualidad.

No sabemos en verdad como los observaciones que lijamente dejamos expuestas no se le ocurrieron á la Diputación al discutir el presupuesto del próximo año económico. Quizás esto consistiera en que esté persuadida la Diputación de que la situación económica de la provincia ha de mejorar en breve y de que por esta circunstancia los Ayuntamientos no se verán apurados para pagar el contingente. Ojalá suceda así, que no seremos nosotros los últimos en celebrarlo.

La Gaceta ha publicado el proyecto de division judicial del distrito de Extremadura.

Segun este proyecto, nuestra provincia se dividirá en tres partidos: Badajoz, Villanueva de la Serena y Zafra.

En cada uno de estos partidos habrá un Tribunal.

El partido de Badajoz, se dividirá en tres circunscripciones: Badajoz, Olivenza y Mérida.

El partido de Villanueva de la Serena en otras tres circunscripciones: Villanueva, Puebla de Alcocer y Castuera.

El partido de Zafra se dividirá en cuatro circunscripciones: Zafra, Lierna, Fregenal y Almodroalejo.

En cada una de estas diez circunscripciones habrá un Juez de instrucción.

Las actuales cabezas de partido en que, segun el proyecto, no ha de quedar Tribunal ni Juzgado de instrucción, son: Alburquerque, Fuente de Cantos, Jerez de los Caballeros, D. Benito y Herrera del Duque.

El Gobierno, que tan buenas relaciones tiene con el Sr. Topete, ha publicado las siguientes líneas.

«*El Tiempo* primero, y despues otros periódicos, atribuyen al Sr. Topete el pensamiento de contribuir á la formación de un ministerio conservador homogéneo; y que este pensamiento lo ha formado el Sr. Topete en su reciente excursion á Madrid.

Con tal motivo, así *El Tiempo* como *La Epoca*, se congratulan de que la política vaya por este camino y de que se forme, en efecto, el ministerio conservador homogéneo.

Que los diarios alfonosimos tengan interés en que se forme un ministerio conservador homogéneo, se explica. Ahora, que asientan en los propósitos que atribuyen al señor Topete, es lo que no sabemos.

Lo mejor por de pronto es no hablar de crisis y que las cosas sigan como están. Despues, y cuando llegue la oportunidad, debe hacerse lo que aconsejen las circunstancias; lo

que convenga al país y lo que mejor cuadre al derecho de la revolucion.»

Dice *La Gaceta internacional*:

«Aunque Rochefort haya dado suficientes pruebas de lo poco que vale para aprovecharse en bien de sus demagógicas doctrinas del triunfo de sus predicaciones, siempre, como todos los que de su clase charlan, es un gran elemento de perturbacion. Francia no está bien castigada y la esperan nuevas amarguras. Hacia algun tiempo que un buque con pabellon inglés estacionaba á la vista de Numea, se decia que estaba cargado de diferentes objetos de uso para los los condenados, y se hallaba esperando la orden para desembarcarlos, la cual no llegaba nunca, y el buque esperaba entreteniendo continuas relaciones con la costa. Una mañana se supo en Numea que cuatro condenados, entre los que se contaba Rochefort, habian conseguido evadirse; no tardó en saberse que estaban á bordo del navio inglés. Las autoridades francesas se apresuraron á reclamarlos; el capitán se negó á entregarlos. En cuanto al buque todos están de acuerdos en que no tenia derecho para arbolar el pabellon inglés; á pesar de eso, permaneció quince dias mas á la vista de la costa y despues hizo vela para Sidney. ¿De donde le venia este buque?... Quien lo habia flotado? Lo que parece indicar que esta evasion ha sido organizada tiempo hace es que hacia ya muchos dias que un mandatario de Rochefort avisó á un banquero en cuyo poder tiene aquel depositados grandes fondos, que tuviese preparados y le enviase 25,000 francos á Sidney. Creyendo el banquero que podria haber alguna intriga y ser víctima de algun estafador, no habia enviado el dinero.

Se está practicando una triple informacion por parte de la policia francesa, en Paris, en el Havre y en Londres, para descubrir á los cómplices de la evasion de los deportados de Numea. Si se descubre que los preparativos se han hecho en Francia, el gobierno está decidido á perseguir á los autores aun cuando sean diputados; se dice que entre estos hay ya dos que se hallan muy comprometidos.»

La policia de New-York ha descubierto una conspiracion de comunistas franceses allí refugiados, los cuales, de acuerdo con muchos correligionarios de la localidad, debian saquear la ciudad en un dia entre ellos convenido.

Fueron presos los jefes de la conspiracion y la justicia prosigue haciendo averiguaciones.

Así lo dice *El Diario de noticias* de Lisboa con referencia á los periódicos americanos.

Dice *El Tiempo*:

«Como prueba de lo desastroso de las guerras civiles y de los extremos á que pueden conducir las convicciones políticas, hemos oido decir—y tenemos motivos para creer sea cierto—que el hijo mayor de los tres que llevaba consigo el conde de la Cortina y que con su padre fué muerto en la accion de Piedrabuena, era un niño de ocho años.»

Han engañado al *Tiempo*; de los hijos del conde de la Cortina contaba el que menos 19 ó 20 años.

Segun dice *El Diario de noticias*, se encuentran en Lisboa los gobernadores civiles de Oporto, Evora y Leiria.

Los habrá llamado el Gobierno pa-

ra darles instrucciones, con motivo de las elecciones de diputados que dentro de poco deben verificarse en Portugal?

Hace algunos dias fueron presentados en la aduana de esta capital varias botellas de vino de Oporto y otros objetos que algunas personas residentes en Portugal enviaban á los heridos del ejército del Norte.

El Administrador de la Aduana, exigió los correspondientes derechos de arancel, y como estos representaban un valor casi igual al de aquellos objetos, los remitentes, segun nos asegura un amigo nuestro, no ocultan á nadie que no les quedan deseos de hacer otros regalos semejantes.

Nosotros comprendemos perfectamente que á la Administracion de Aduanas de Badajoz no le ha es dado, en estos asuntos, hacer otra cosa que exigir los derechos que correspondan á las mercancías que se le presenten; pero nos parece que la Direccion general ó el Ministerio de Hacienda podrian muy bien resolver que los artículos que desde el extranjero enviaran á los heridos de nuestro ejército, no pagaran derechos ó abonasen uno más módico que el señalado en el arancel.

Esta medida pudiera acordarse sin perjuicio de adoptar todas las precauciones que se creyesen necesarias para que á la sombra de ella no se cometieran fraudes en perjuicio de los intereses del Tesoro.

El Ayuntamiento de Villafranca, con un celo digno de elogio, ha estimulado los caritativos sentimientos de aquel vecindario en favor de los heridos de la guerra civil. Todas las clases y partidos abundando en iguales nobles propósitos, han respondido con su óbolo á los dolores de la patria y un abundante surtido de hilas y 4.160 rs. han sido el resultado de la cuestacion voluntaria de aquel vecindario. Las hilas han sido entregadas á la comisaria de Guerra y el metálico se ha distribuido; 1.500 rs. en el Banco, con aplicacion á los heridos de la guerra; 660 rs. en letra á la vista á favor de la señora Duquesa de Medinaceli, Presidenta de la cruz roja, y los 2.000 rs. restantes depositados en poder de D. José Vaca y á disposicion del Ayuntamiento de Villafranca, el que los repartirá como premio á los dos soldados naturales de aquel pueblo que por sus heridas ó bizarría merezcan á su juicio esta distincion de sus convecinos.

Es en nuestro poder la nota de comprobantes de los donativos, los que daremos á conocer si disponemos de espacio para ello, felicitando entre tanto al vecindario de tan ilustrado pueblo por su levantado proceder.

Hasta el dia 20 el proyecto de revision de la Constitucion suiza habia alcanzado mas de 282.000 votos contra 150.000; ha habido 14 cantones favorables á la revision.

La causa de la unidad política venice al principio federativo.

Ha sido nombrado maestro de una de las escuelas de Mérida D. Manuel Antonio Guerrero.

Queda por lo tanto vacante la escuela de Alconchel que el Sr. Guerrero desempeñaba.

Es posible que pronto se dé á las clases pasivas de esta provincia la mensualidad de Marzo.

Por la Junta provincial de primera enseñanza se ha propuesto á D. Tomás Calderon para desempeñar interinamente la escuela de niños de Puebla de Obando.

Ha quedado vacante la escuela de niños de Táliga por haber sido nombrado D. Carlos Cortés que la desempeñaba, maestro de Villagarcía.

Se asegura que el cabecilla Amador Villar ha pasado á Portugal acompañándole algunos individuos de su faccion, por el poco valor que revelaron en Piedrabuena.

Villar parece que reniega de la inmensa mayoría de los que componen su faccion, por el poco valor que revelaron en Piedrabuena.

El arzobispo austriaco Olmitz ha sido condenado en la multa de 600 thalers.

El procurador del tribunal de Salamanca ha pedido que el obispo Nanc sea condenado á tres meses de prision en una fortaleza.

La vista del proceso fué suspendida.

A nuestro amigo y convecino Juan Arce y Caballero ha sido concedida mencion honorífica por los vinos que presentó en la exposicion nacional celebrada en Madrid á fines del año anterior.

Escusado es que digamos á nuestros lectores la satisfaccion que nos causa el ver que los esfuerzos hechos por el Sr. Arce para mejorar las condiciones de sus vinos, han obtenido la recompensa á que es acreedor, y esperamos que esta le servirá de estímulo para seguir trabajando con la misma constancia que hasta hoy á fin de demostrar que aquí pueden elaborarse vinos de superior calidad que no desmerezcan de los que nos ofrecen otras provincias, donde esta industria constituye uno de sus principales elementos de riqueza.

Segun *El Imparcial*, ha salido ya del campamento el bizarro general Primo de Rivera. Con las convenientes condiciones el general es conducido á Madrid para ultimar la difícil aunque milagrosa curacion de su peligrosa herida.

Una nueva prueba para agregar á la miserable serie de calumnias del carlismo platónico.

El periódico legitimista *L'Union* de Paris ha publicado una correspondencia carliste fechada el 5 de Abril, en la que se lee lo siguiente:

«Nunca se es demasiado prudente en este mundo y aun que los jefes del ejército real sean de una fidelidad á toda prueba, podria haber subalternos algo debiles, sobre todo á la vista del oro. Esta mañana han sido pasados por las armas dos espías de Serrano que habian intentado en vano sobornar á varios soldados de la guardia para que asesinasen al rey. Ya ve usted que Serrano no repara en medios, que Serrano lo intentará todo, hasta lo imposible, por estar seguro de ello; lo hipotético es que lo consiga.»

Esto es tan infame, que no merece más que el desprecio.

Lo verdaderamente triste, lo que nos parece inconcebible es que el gobierno francés tolere semejantes villanías; pues, si la prensa española llegase á calificar de asesino al general Mac-Mahon es seguro que nuestro gobierno penaria duramente á los calumniadores.

VARIEDADES.

EL POLLO.

Entre las muchas y varias calamidades con que hoy cuenta nuestra sociedad, ninguna hay tan injustificable ni tan cargante como la del pollo, que viene a ser la segunda edición del currutaco, con tanta maestría retratado por el eminente crítico D. Antonio María Flores.

Pero entre el currutaco de antaño y el pollo de hoy existe una notable diferencia, tan grande como puede haberla entre los albores de este siglo y la época en que vivimos, y si no puede negarse que en el intervalo marcado los adelantos se han dejado sentir en toda fuerza es confesar que el pollo ó currutaco, como Vds. quieran llamarle, ha participado proporcionalmente de este espíritu innovador hasta el punto de hacerse más inaguantable.

En efecto; ¿qué es el pollo? ¿Qué papel hace en sociedad? ¿Qué utilidad reporta? Vamos a contestar categóricamente a estas tres preguntas, y mis lectores se convencerán de cuanto dejo sentado respecto a la manera de apreciar como una de las mayores esta calamidad de la época presente. Sin embargo, me parece oportuna una advertencia a priori por lo que pueda afectar a la reputación y buena fama de muchos hijos de familia (jóvenes apreciables por todos conceptos.)

Se da el nombre de pollo en general a todo mancebo (no de tienda ni de oficina) ó adolescente que se halla bajo la patria potestad, aplicándosele aquel calificativo por lo regular desde que cumple quince años.

Con esto dicho se está que todos hemos sido pollos, y el hombre, antes de serlo, tiene que pasar por aquella categoría; pero como el pollo que trato de describir es un tipo especial de la casta, claro es también que no a todos alcanza cuanto de aquél me propongo decir. Así, pues, espero que mis lectores, pollos de diferente calidad, no se den por aludidos, y nada hay que manifestar de las pollas, que nunca se incomodan, y, por el contrario, son agradables y hechiceras en todas ocasiones con permiso sea dicho de mi mujer.

Ya hemos dado la definición del pollo en general. Ahora bien; concretándola más al caso particular que nos ocupa, contestaremos a la primera pregunta expresando que el pollo es un ente insustancial y antipático hasta más no poder, con pretensiones de hombre y todas las cualidades de un niño mal criado. Con esto queda explicado el papel altamente ridículo que desempeña en sociedad y la ninguna utilidad que a la misma reporta semejante figura.

El pollo, aun cuando siempre tiene las mismas tendencias, se hace más ó menos insoportable según la posición social que disfruta; de manera que entre un pollo de la clase media, el cual emprende una carrera para ser algo en el día de mañana, y otro de una familia muy bien acomodada, cuyo porvenir ya se halla asegurado, y en su consecuencia no se dedica mas que a la vanidad y a satisfacer todos sus caprichos, claro está que el primero es más preferible, siquiera sea por la utilidad que para sí pueda reportar al llegar a hombre, y no adolecer de los vicios que forzosamente ha de tener el último.

Entre las condiciones que hacen del pollo un ser intolerable, la que más le distingue es la de charlar de hombre, más no de hombre formal y comedido, pues esto al fin y al cabo sería loable y natural hasta cierto punto, sino que pretende ser una especialidad, ó más bien una eminencia en absoluto, que no reconoce superioridad alguna, siquiera sea la de sus padres. Y en efecto: el pollo es petulante en todo, y pues jamás

se aviene a escuchar consejos de sus mayores, que están autorizados para dárselos, antes más bien es imprudente y tiene un gran prurito en disputar con aquellos en todas las cuestiones que se presenten, tratando siempre de hacer prevalecer su opinión sobre los demás, y aun cuando se trate de ciencia, política ó cualquiera de los ramos del saber humano, él no habrá visto un libro por el forro, pero no por eso se atará la lengua ni dará su brazo a torcer en nada ni por nada.

No hay cosa respetable ni nada de valer ante su ignorancia supina que no sea objeto de censura, y con la misma facilidad con que pueda beberse un vaso de agua, lo mismo critica y comenta las mejores obras, de cualquier género, que a las mayores eminencias en el saber, á que todo el mundo rinde homenaje de admiración y justicia. Otra de las cualidades que caracterizan al pollo condición indispensable *sine qua non*, es la de hacer el Tenorio cuantas veces y en cuantas partes halla ocasión. Pero él no hay virtud que resista a su seductora magia, respetos ni consideraciones de ninguna especie, pues lo mismo emprende la conquista de la casada que de la soltera, y a su entender todas *tomian varas*, frase que ha hecho fortuna en estos tiempos de cultura, y que le es peculiar. Alguna vez cuando va en busca de aventuras de esta clase, suele encontrarse con una libertada de cuello vuelto que le regala algún marido de malas pulgas, ó bien con un bastonazo de algún papa á quien no gustan los *abejorros*.

Entonces el pollo, corrido y sudando como un idem, sin decir siquiera *usted dispense*, se va con la música á otra parte y con el doloroso recuerdo de llevar escrito sobre sus costillas todo un poema de amor.

El pollo también se da con frecuencia aires de filósofo, y se manifiesta cansado del mundo y de las gentes. Elogia á Espronceda por su escepticismo y asegura que ha sido el grande hombre del siglo.

Pues no les digo á Vds. nada como le dé por ser literato! Entonces no hay paciencia que le aguante, porque cuando llega á este extremo es cuando ya empalaga en grado superlativo. Todo su afán es verse en letras de molde y no descansa hasta que las columnas de algún periódico le dejan un hueco en *gacetilla* donde estampar sus pensamientos en versos que no son suyos, y entre los que intercala algunos de su cosecha (disparatados, por supuesto) y que forman un conjunto infernal. Supongamos un pollo de estos que desdeñado por su adorado tormento trata de expresar sus pesares y sus quejas; entonces toma la pluma y sin andarse en chiquitias endilga al penitente lector una relación del género siguiente:

LA DESESPERACION.

A ELLA.

En vano me clamor á tu alma llega
Respondiendo á su eco cruel desvío,
Y el globo en tanto sin cesar navega
Por el píedago inmenso del vacío.
Luto en el corazón, llanto en los ojos!
Sólo me resta á mi dolor profundo,
Pues bien claro me dicen tus enojos,
Que haya un cadáver mas igné impo al mundo?

PERICO EL DE LOS PALOTES

No hay sitio público ni reunión donde no se encuentre al pollo como un adherente necesario. Concorre al café y allí, entre la copa y el cigarro, se dedica á murmurar del Gobierno y á referir sus conquistas. Frecuenta asimismo los teatros, los bailes, y no pocas las casas de préstamos, según el estado de sus fondos. Siempre va vestido á la *derniere*, consistiendo todo su afán en ir hecho un paquete y dar golpe entre las muchachas. En esto invierte la mayor parte del tiempo y en ha-

cer su *toilette*, pues no pasa un día sin rizarse el cabello y rasurarse, aun cuando no tenga barba.

Tal es el pollo ó currutaco moderno de cuya influencia deseo ver libres á mis lectores por ser una enfermedad contagiosa que suele atacar á los hombres, obligándoles á hacer el *oso*, á pesar de sus años.

ENRIQUE VICENTE DEL REY.

EL SECRETO

«Ya no quiero morirme,
—dice la niña,
tendiendo hácia su madre
dos manecitas
calenturientas,
cual dos blancos jazmines
que el viento seca.

Un silencio de muerte
la madre gua da...
¡Ay, si hablara, vertiera
mares de lagrimas!
Besa á su hija,
y aún le figgen sus labios
una sonrisa.

Del cuello de la madre
la hija se cuelga,
y, pegada á su oido,
pálida y trémula,
con sordo acento
dícele horrorizada:

«Oye un secreto.

«¿Sabes por qué a morirme
»le temo tanto?
»Porque luego me llevan
»toda de blanco,
»al cementerio...
»y de verme allí sola
»va á darme miedo!»

«¡Hija de mis entrañas!
(grita la madre).

»Dios querrá que me vivas...
»y aunque te mate,
»descuida, hermosa,
»que tú en el cementerio
»no estarás sola.»

P. A. de Alarcon

GACETILLAS.

El mundo cómico.—Cada día adquiere mayor popularidad el chispeante semanario *El Mundo Cómico*, cuyo último número es de los mejores publicados, y contiene oportunas viñetas de Pullicer, Perea y Luque, y variados artículos y poesías de Frontaura, Narciso Serra, Ruiz Aguilera, Pedrosa, Zamora y Caballero, Taboada, Sepúlveda, Pérez de Guzmán y García del Real.

La suscripción al *Mundo cómico* cuesta 18 rs. trimestre. Administración plaza de San Nicolás 8, 2.º Madrid.

La Ilustración española y americana.—Hemos recibido el número 14 de este notable periódico que con tanta aceptación se publica en Madrid.

Hé aquí el sumario de dicho número. Texto.—Certámen de *La Ilustración*: Acta de las sesiones celebradas por el Jurado de la sección de Bellas Letras.—Revista general, por D. Peregrin García Cadena.—Nuestros grabados, por D. Eusebio Martínez de Velasco.—La nueva Bolsa de Bruselas y la que se empieza á edificar en Madrid, por D. Angel Fernández de los Rios.—Costumbres populares de Galicia: El mercado de granos en Noya, por D. M. Murguía.—Zubiurre y su primera ópera, por D. Antonio Peña y Goñi.—D. Cesáreo Fernández de Losada, operador médico español, por D. Modesto Fernández y González.—La Soledad, poesía, por D. José Moreno Castelló.—Libros nuevos, por D. Emilio Huelin.—Anuncios.

Grabados.—Retrato de monseñor Ledochowski, arzobispo de Posen.—Crónica ilustrada de la guerra del Norte: Oficinas del Estado Mayor en el cuartel general.—Cuartel general durante la acción del día 25.—El marqués de Villadarias y D. Tristan de Barantes.—Distintivo de las boinas, y sello de

la asociación carlista *La Caridad*.—La tregua: Oficiales y soldados del ejército y carlistas en las avanzadas de Murrieta.—Galicia: El mercado de granos en Noya.—Bruselas: Vista de la nueva Bolsa de Comercio.—Retrato de don Valentín María Zubiurre.—Jaen: Vista de Mártos y de la Peña de los Carvajales.—Fabricación de cartuchos metálicos.—Méjico: El palacio de Chapultepec.—Retrato del doctor D. Cesáreo Fernández de Losada, médico mayor del cuartel general del ejército del Norte.

Concierto.—Anoche se verificó el cuarto y último de los que en esta temporada han tenido lugar en el salón de la Orquesta española; y como los anteriores, justo es decirlo, fue brillantísimo.

La Orquesta, dirigida por el Sr. Herminio, revela cada día mayores adelantos por parte de los jóvenes profesores, que alcanzan del público el legítimo premio que puede satisfacer las aspiraciones de un artista.

Y si á las piezas magistralmente ejecutadas por la Orquesta, se agrega la parte de canto, desempeñada concienzudamente por las señoritas Suarez y Lobato, así como por el Sr. Jiménez—á quien siempre se aplaude con frenesí—y cuerpo de coros, bien puede decirse que los conciertos de la Orquesta elevan á Badajoz á la altura de nuestras primeras capitales.

Sensible es, pues, que la Junta directiva, por causas que desconocemos, haya limitado á cuatro el número de funciones musicales, con tanto mayor motivo cuanto que habia logrado que su modesto salón fuese el punto de cita para todas nuestras bellas, que se verán privadas de lucir sus encantos y su elegancia, toda vez que el teatro ha cerrado sus puertas y el paseo de San Francisco, otras veces tan concurrido, se ve de algún tiempo á esta parte poco menos que desierto.

Hemos oido decir, sin embargo, que el entendido Director de la Sociedad expresada proyecta dar otro concierto, donde solo se oiga música española: si la noticia es exacta, aplaudimos el pensamiento.

El periódico para todos que publica el conocido editor (Don Jesús Gracia, adquiere cada día mas popularidad y fama por las amenas novelas que inserta en sus columnas, debidas á las plumas de nuestros más populares literatos, y los brillantes grabados intercalados en su texto.

El número 15, que es el último publicado, contiene el sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernández y Gonzalez.—Los infelices por don Eduardo de Palacio.—Honor de esposa y corazón de madre, novela por D. Ramon Ortega y Frias.—La cbellera negra, por don Pedro Escamilla.—El puñal de oro, novela por don Torcuato Tarrago.—El alcázar de Segovia, por don Manuel Llorente Vazquez.—Causas célebres.—Sección de actualidades Revista de la semana, por don Torcuato Tarrago.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—La cbellera negra (dos grabados). El alcázar de Segovia

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias; y se suscribe en todas las Librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que deseen recibir en carta á su editor D. Jesús Gracia, Encarnación, 19, principal, Madrid.

El núm. 8 de *El Bazar* publica un precioso retrato del distinguido actor Emilio Mario, un plano detallado del teatro de la guerra en Vizcaya, un convoy de heridos del 27 de Marzo, el modelo de una locomotora omnibus movida por el vapor por caminos ordinarios el castigo de la embriaguez en Londres y la Primavera cómica, cuatro viñetas de Orlego.

El texto es, como siempre, ameno é interesante. En breve tiempo ha alcanzado esta publicación gran boga y por su aierito y baratura está llamada á ser una de las mas populares.

Ungüento y Píldoras Hoyoway.—Auxilio Eficaz.—Cuando nos hallamos enfermos nos consuela infinito el saber que tenemos á nuestro alcance un remedio obtenible á poca costa. El Ungüento y las Píldoras Holloway son incomparablemente eficaces para aliviar los dolores, reducir las inflamaciones y regularizar las acciones desordenadas. Es imposible errar al aplicar estos medicamentos y lo es igualmente que ellos puedan causar mal. Tomadas en dosis convenientes estas Píldoras constituyen el mejor recurso el rico, afligido de indigestion, gota, afecciones cutáneas, etc; y del pobre cuando algun ataque de enfermedad le ha postrado en cama. Los remedios Hoyoway deberian encontrarse en poder de todo soldado, marinero y emigrado, que entonces se verán ellos mismos en posición de mitigar sus penas si fuere imposible obtener la ayuda de un médico.

ARRIENDO.

La señora viuda de D. Manuel Molano desea arrendar todas las dehesas de este término y del de Olivenza. La persona que desee disfrutarlas, puede pasar á su casa calle del Granado número 44, Badajoz.

Imp. de la viuda de Arteaga.

NUEVA OFICINA DE FARMACIA, DROGUERIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE DON RAMIRO ESTEVEZ VERDEJO.

SUCURSAL DE MORENO MIQUEL

DE MADRID,

Calle de San Juan núm. 37.—BADAJOZ.

Este establecimiento cuenta hoy con un abundante surtido en drogas, productos químicos, especialidades farmacéuticas y artículos de ortopedia y que a continuación pongo una pequeña lista de los mas usados.

EN ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS.

Rob Boiveau Laffeteur legítimo.—Depurativo por excelencia y reconducido en todas las afecciones que tienen su origen en los vicios de la sangre.

Pildoras de Dehaut.—Purgante suave y eficaz y sumamente económico.

Pildoras Blaud.—Blanca Vael de Hogg contra las opilaciones y desarreglos menstruales y usadas con muy buen éxito como tónicas y reconstituyentes.

Pierro reducido por el Hidró-

ARTICULOS DE

Productos químicos de todas clases a precios económicos.—Pinturas, pinceles, brochas, palos, limbroes y tintes.

Barnices Alcohol superior de 40 grado a 3 1/2 el cuartillo, y arroba 90 rs.

PERFUMERIA.

Único depósito del Blanco cera, Matilde Diez.

Vinagres de tocador. Tintes para el pelo los mejores conocidos hasta el día.

Agua de colonia superior, doble y triple.

ARTICULOS DE

Bragueros de todas clases.—Labativas e irrigadores, sondas y canulas de goma.

Suspensorios.—Hilas formes e informes.

Y toda clase de productos que tengan relación con la Farmacia y Drogueria. Grandes descuentos en los pedidos al por mayor, y éstos se sirven todo lo pronto y exacto como pueda hacerlo cualquiera casa extranjera o de la Península.

Calle de San Juan, número 37. Badajoz. Depósito en Olivenza Sr. Daza

FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE

DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN BADAJOZ.

Acete de hígado de bacalao, oscuro, claro y ferruginoso de GERARD.

Rob Graves.

Rob Boiveau Laffeteur.

Rob Gren y de Fumaria.

Esencia de Zarza de Bristol botella.

Idem de esta casa.

Idem de Honduras.

Jarabe de rábano yodado francés y español.

Verdadera Glicerina Jodo-Ferruginosa como sustitutivo del acete de hígado de grato sabor.

Limonada purgante de citrato Magnesia.

Pildoras digestivo Laxantes de Botua, hoy gozan gran reputación por su pronto efecto y ninguna incomodidad preferibles a todos los purgantes.

Pildoras Dehaut.

Idem Morison.

Idem de Holloway.

Idem Garcia.

Idem Monserrat.

Polvos del Sr. Fabia.

Magnesia calcinada y doble de Borrell, Henry y Camacho.

Bálsamo de opodeldoc de Steers's Chemical.

Id. cloroformizado.

Papel Fayard Blayn.

Idem Mostaza Rigoyot.

Idem mostaza Fortuny.

Pildoras al bálsamo.

Jarabe de plantas marinas.

Idem del Doctor Jimenez.

Idem de Churchill.

Idem de quina ferruginosa de Grimault.

Idem de esta casa.

Idem vegetal Labelonye.

Pastillas de Jimenez.

Idem Doctor Andreu.

Idem de Belmet

De Garcia.

De Borrell, savia de pino marítimo, jara-

Depositarios.—Madrid, Ulzurrun.—Córdoba, Sr. Dávila.—Castuera, Sr. Camacho.—Coro-

nada, Sr. Cáceres.—Torre de Miguel Sesmero, Sr. Valverde, etc. etc.

Siendo Depositarios únicos en esta capital de muchos de los especificos indicado hacemos una rebaja proporcional a los pedidos.



Farmacéutico de 1.ª clase de la Facultad de París.

Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas celebres médicos de todos los paises, para curar las enfermedades del corazon y las diversas hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de las palpitations y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, las convulsivas, espusos de sangre, extincion de voz, etc.

Deposito general en París, en casa de...

En España Jarabe 24 rs. frasco. 15 rs. medio frasco.—Grapea 20 rs. Caja, 11 media caja. En Madrid la Agencia franco-española sirve los pedidos.—En Badajoz D. J. Jimenez y Estevez y Verdejo, farmacéuticos.



Aprobadas por la Academia de Medicina de París.

Resulta de dos informes dirigidos a dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grapeas de Gélis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la clorosis (coloros pátidos); las perdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo a las juvenes, etc.

1867 L. LEGRAND 1873
PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANGERAS
PARIS 207, rue Saint-Honoré, 207, PARIS

PARIS **JABON-ORIZA** VIENNE

Produce una espuma fina y abundante con todas las aguas. El mejor y mas suave de todos los jabones de tocador (dice el Dr. O. RÉVEIL); indispensable para conservar al cutis su flexibilidad y dulzura.

CREMA-ORIZA para blanquear, suavizar y refrescar el cutis
ORIZA-LACTEO contra las pecas y las arrugas

AGUA TONICA QUININA LEGRAND Y POMADA CON BALSAMO DE CORTIM

Preparaciones segun las formulas del Dr CHOMEL para el aseo de la cabeza, regenerar los cabellos impedir su caída y hacerlos crecer en muy poco tiempo. En casa de los principales peluqueros y perfumistas de Francia y España. — Madrid por mayor agencia franco-española, 31, calle del Sordo.

En Badajoz:—Sr. Cuña Viagas.

JARABE Y PASTILLAS DE BLAYN

Estos medicamentos, de un gusto agradable, adoptados con gran éxito desde hace 20 años por los mejores médicos de París, curan los resfriados, grippa, tos, coqueluche, males de garganta, catarro pulmonar, irritaciones de pecho, de las vias urinarias y de la vejiga. Vendese a 1, 50, 2, 3 y 4 fr. casa BLAYN, farmacéutico en París, 7, Marché Saint Honoré. Deposito general en Madrid J. SIMON.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estévez y Verdejo



PILDORAS DEHAUT — Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, con una precision digna de atencion, todas las enfermedades del problema del medicamento purgativo, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de sodio y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad y la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debiles lo soportan sin dificultad. Cada dia escoria, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada, por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. — Los médicos que emplean este medio no encuentran entre sus que se nieguen a purgarse so pretexto de mal gusto o de temor de debilitarse. Vase la Instruccion. En todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs. y de 10 rs.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estévez y Verdejo.

GRADUACION SIN TRASLACION.

Los señores profesores en artes, letras, ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener sin necesidad de presentarse, el título y diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada a Medicus, calle del Rey 46, en Jersey (Inglaterra) quien le dará gratuitamente todos las noticias obligándose además a facilitarles los títulos mediante la tribucion que se estipule

En la calle de Santa Catalina, núm. 7, ha recibido un elegante y variado surtido de cañas de hierro.

Tambien hay lana para colchones.

CAFES Y TES SUPERIORES.

COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacian falta en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostadas a la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, formados de estaños para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.—Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. hasta 72.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez Compañía, calle de San Juan núm. 12

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial y tostado que fue importado a España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene a su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca han probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita a que los comparén con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la miranda preferencia que se les concede hace catorce años. Mas ahora los mismos consumidores los han ponderado altamente.

PILDORAS HOLLOWAY

Es el remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encuelvan las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Lóndres.

No. 4.